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大坑火龍文化館爭取中秋啟用
書館街12號活化 添AR及VR善用展覽空間
發展局局長黃偉綸昨日透露，已納入三級歷史建築活化的銅鑼灣大坑書館街12號，在第四

期活化歷史建築伙伴計劃中將活化成為大坑火龍文化館，讓市民有機會欣賞和使用這座歷史建

築之餘，亦認識大坑舞火龍及傳統客家文化和歷史，有關活化工程正進行得如火如荼，並爭取

在今年中秋節順利落成啟用。

●香港文匯報記者 文森

大坑坊眾福利會2015年6月成功獲邀把
這座三級歷史建築活化成大坑火龍文

化館。黃偉綸昨日在網誌邀請大坑火龍文
化館副主席羅詠詩介紹活化工程，指書館
街12號佔地面積約131平方米，總樓面面
積約338平方米，原址是晚清時創立的孔
聖義學，即為貧窮者提供免費教育的孔聖
學校，但校舍在日佔時期遭受嚴重破壞，
1949年原址重建。
這幢樓高三層的建築物採用簡約現代主
義風格，強調功能性及實用性，2010年12
月獲古物諮詢委員會評為三級歷史建築，
重建後此建築物一直作教育用途，建築物
前的街道命名為書館街，更顯示學校在鄰
里間的重要意義。

增建升降機 提供無障通道
羅詠詩介紹，活化工程會保留原有出

入口、建築物外牆立面、奠基石碑、由
地下連接至天台的唐樓樓梯、原有鐵窗
框和窗花、部分木地板等。在建築物後
面的第一巷則會增設正門出入口，旁邊
也增建一部升降機，提供無障礙通道設
施。
另外，升降機外牆會鋪設燈飾，晚上
合適時間營造燈光效果，冀建築物能夠
成為區內新文化地標。
活化後，建築物地下一層將變成展覽

廳，介紹大坑火龍歷史、起源、火龍紮
作工藝和典故、舞火龍路線等，以及大

坑作為傳統客家村落及該建築物本身的
特色。大坑火龍與客家風俗有關，一樓
及二樓設有以大坑火龍為主題的中西餐
館，並會提供客家菜以推廣客家飲食文
化；二樓亦可提供教育和體驗工作坊，
舉辦一系列文化課程，包括中國文學、
國術及傳統中華文化講座，如介紹舞
龍、舞獅、舞麒麟習俗，以展示書館街
12號早期辦學原意及大坑原客家村落武
術的傳統。
談到活化過程中的挑戰，羅詠詩表示

由於該建築面積小，為盡量利用有限空
間以展示展覽內容，會加入現代科技的
元素，如擴增實境（AR）及虛擬實境
（VR），讓訪客透過不同方式接觸展

品，認識大坑火龍及該區文化和歷史。

冀串連不同行程升地區吸引力
大坑坊眾福利會是較小規模的地區組

織，缺乏人力物力，但活化項目的成功，

可持續性十分重要，希望積極推廣文化旅
遊，把書館街12號和區內其他景點如蓮花
宮、虎豹別墅等串連，設計不同行程組
合，以增加參觀和使用歷史建築的人流和
活力，提升整個地區的吸引力。
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●羅詠詩表示，活化書館街12號旨在把文化藝術帶進社區，展示大坑舞火龍的傳統和歷
史。 政府新聞網圖片

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港過
去兩年先後經歷了黑暴和新冠疫情，前
線公務員工作量與壓力大增。香港公務
員總工會主席馮傳宗早前接受香港文匯
報訪問時表示，公務員是特區政府管理
基石的一分子，責無旁貸，但工會同時
認為應有合理制度保障公務員的權益，
包括有更合理的待遇。他指出，工會未
來會更積極參與社會事務及反映公務員
的意見，包括爭取職系架構檢討、延長
舊制公務員的退休年齡，以及新制公務
員退休後可續享醫療福利等。
香港公務員總工會於1978年成立，現

有58個屬會合共約4.3萬名會員。馮傳
宗表示，工會去年6月改選後認為應更
積極參與社會事務，並透過不同議題讓
市民更了解工會與公務員，工會今後會
主力公務員及勞工兩條路線，「呢段時
間雖然有疫情，但工會亦定時舉行視像
會議，並透過WhatsApp收集唔同意見，
例如職系架構檢討及宣誓事宜等。」
他指出，工會其中一個重點關注是職

系檢討。對於警隊早前向政府提出希望
於2000年前入職的警務人員可延遲退休
至60歲，他指工會表示支持，同時認為
應將2000年以前入職的文職公務員退休
年齡，也由60歲延至65歲，與新制公務
員睇齊，「既然政府認為公務員係政府
管治嘅基石，便應檢視現行制度，亦唔

應該設太多關卡。」
工會執委周玲華表示，她1996年入職

康文署，屬長俸制，之前經歷過H5N1
禽流感、「沙士」、H1N1豬流感、
2019年社會事件等，「前線同事喺前線
工作不辭勞苦，付出最多，但社會事件
同疫情令好多同事嘅家人無咗份工，我
哋要頂住頭家，只想保住工作，如今一
句因為舊制就要60歲離隊。」
她以自己為例，指出今年5月便60

歲，幸獲上司推薦可延任一年，「如果
家庭環境好都想安享晚年，弄孫為
樂！」她表示兒子本是售貨員，社會事
件因店舖位於重災區而最終結業，被指
自僱人士不獲補償，「我有同事下個月
就退休，佢個女係空姐，疫情下冇咗份
工，而他單靠退休金同每月數千蚊長俸
唔知可以捱得幾耐，延長退休年齡至65
歲只係好卑微嘅要求。」

公務員福利待遇差難有歸屬感
馮傳宗又指，若公務員人工福利待遇

差，難要求同事有士氣及歸屬感。對於
有市民或認為公務員已是「筍工」，再
爭取權益是「與民爭利」，但他認為大
眾不應忽略公務員也是僱員，工會替會
員爭取合理權益正常不過，「當然表達
上係可以改善，所以我哋都會致力增加
工會嘅透明度。」

公務員事務局局
長聶德權此前表
明，香港特區政府
的公務員，同時也
是國家的公務員。

香港公務員總工會主席馮傳宗表示，
工會絕對認同有關說法，並希望特區
政府可加強公務員的國情教育。
馮傳宗指出，之前社會事件的其中

一個結構性原因，是不少市民對內地
存在敵意，「為何國情班重要？因為
年輕一代往往對國家的認知與現實有
差距，加上一些媒體的渲染，令部分

人對內地存在敵意。」
他續說，過去有機會到內地參與

培訓的，主要是高級公務員或工會
成員，希望特區政府今後可讓更多
前線公務員參與，讓他們看內地有
何改變。
工會副主席、康樂及福利委員會主

席林景偉亦指出，未有疫情前工會也
在內地的工會配合下，組織一些內地
交流活動，例如了解大灣區發展等，
希望疫情後可強化交流活動，讓公務
員尤其是年輕一輩好好認識祖國。

●香港文匯報記者 聶曉輝

香港文匯報訊（記者 蕭景源）對黑暴
分子嚴正執法絕不手軟的警務處處長鄧炳
強，農曆新年假期間不斷走訪各前線，為
維持社會治安和秩序的同袍打氣。他繼年
卅晚（11日）及大年初一（12日）分別
到銅鑼灣維多利亞公園、旺角花墟及黃大
仙祠「落區」探班後，昨日大年初三（14
日）更一口氣走訪上水、大埔及沙田合共
三區探望前線同袍及了解他們的工作狀
況，盡顯關懷和同甘共苦之情。其間不少
市民認出警隊「一哥」，紛紛上前拜年及
要求合照留念。

穿迷彩軍裝 與市民合照
昨日上午約10時，一身迷彩軍裝的
鄧炳強，首先到達上水流水響郊遊徑一
帶，與正執行反罪惡巡邏任務的快速應
變部隊警員交流及一同進行巡邏。其
間，不少市民認出「一哥」，紛紛上前
打招呼拜年及要求合照留念，「一哥」
一一配合，表現親民。
中午約12時，換上牛仔褲便裝的鄧炳
強又現身大埔林村，與新界北總區指揮官
曾正科及大埔警區指揮官馬偉卿到許願樹
附近一帶巡視，其間又與在場執勤維持秩
序的前線警員交談，表達關懷。
下午約1時半，鄧炳強到達人山人海的
沙田車公廟，由新界南總區指揮官麥展豪
和沙田警區指揮官梁子健陪同視察現場的
人流管制措施，以及慰問前線執勤的軍裝
人員，表示關切和支持，其後離去。
另外， 警方在新春佳節期間分別在
大圍、東涌、荃灣、葵芳及青衣港鐵站
展開鐵路防罪宣傳行動，向乘客及商戶
派發防止罪案宣傳品、「提子」揮春和
賀年物品等。

香港文匯報訊（記者 文森）政府不同
執法部門去年合共成功堵截約2,000名非
法入境者，較前年約1,100人大幅增加，
相信與政府過去一年因應新冠疫情收緊出
入境管制防止病毒傳入有關，因不少人未
能來港當黑工，改以偷渡入境，而入境處
去年下半年將船隻搜查小組由四隊增至六
隊，加強在避風塘、貨物起卸區及港口一
帶巡查，打擊相關罪行。
船隻搜查小組成員在海上工作時均隨

身配備防滑皮靴、戰術頭盔及救生衣等
安全裝備，並帶同伸縮警棍、盾牌、手
銬、搜索鏡、識別偽證工具及二氧化碳
探測器等裝備登上目標船隻，檢查船員

證件和搜查船艙確定有否非法入境者，
另外會檢查船員有否遵守防疫規定留在
船上，以免病毒進入社區。
小組過去三年合共進行3,317次巡查行

動，拘捕89名涉嫌觸犯入境條例者，並
拒絕286人入境，去年行動次數更因應第
三波疫情爆發與海員輸入病毒有關而變得
更頻繁，下半年將船隻搜查小組人手增至
約40名成員，並分六隊執行任務，去年
進行了1,146次巡查，較2018年的1,071
次及2019年的1,100次分別增加7%及
4%。
入境處與其他執法部門去年共堵截約

2,000名非法入境者，數字較前年大增

約八成，入境處總入境事務主任（港口
管制）鄭煒森指出，內地和越南籍人士
偷渡來港趨勢有上升，有情報顯示偷渡
客會乘坐安裝三個或以上高速引擎的高
速快艇，由廣東沿岸上船偷渡來港，並
在屯門等西面水域附近地點登陸。
鄭煒森估計偷渡情況惡化或與疫情有

關，「疫情下每個地區都收緊出入境政
策，以前係先經陸路入嚟並逾期居留做
黑工，目前呢條路未必可行，會嘗試經
海路入嚟香港。」
船隻搜查小組隊長、入境事務主任賴偉

豪分享一次在漁市場的行動：「雖然隻船
好靜，但不停排水，好有可能發動機係運

行或者有人喺船上，所以搜查呢艘漁船，
登船後搜查船倉嘅房間，最後喺其中一間
房發現一個非法入境者。」該名偷渡客去
年被裁定罪成，判囚6個月。

工會冀新制公僕退休後續享醫療福利
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馮傳宗盼加強公務員國情教育

入境處船搜組加船加人加強巡查

●●公務員總工會關注讓舊制文職公務員的退公務員總工會關注讓舊制文職公務員的退
休年齡延長至休年齡延長至6565歲歲。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

●船隻搜查小組成員在海上工作時均穿
上防滑皮靴、戰術頭盔及救生衣等安全
裝備。 香港文匯報記者攝

●警隊「一哥」鄧炳強一身迷彩軍裝在上水流水
響郊遊徑與市民合照，表現親民。 警方圖片

香港文匯報訊 香港中聯辦副主任陳冬於12日到西區警署向
前線警員拜年，巧遇西區少年警訊小記者楠楠，並接受訪問。
陳冬指，大年初一警員仍需當值，相當辛苦，感謝他們守護香
港。
當被小記者問及為何今日到西區警署，陳冬表示，中聯辦與西

區警署屬好鄰居，大年初一警員仍需當值，相當辛苦，他今次特
來感謝他們，亦為他們點讚，祝福警員新年快樂，萬事如意，
工作順利。
再被追問會否掛念家鄉親人，陳冬說：「非常想念家

鄉親人，惟工作崗位在香港，香港也是我們的家，
願和大家一起愛護、守護香港，讓香港這個
家變得更好。」

初一赴西區警署拜年 陳冬：感謝好鄰居護港
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●中聯辦副主任陳冬接受西區少年警訊小記者楠楠訪問。
西區少年警訊fb截圖

●中聯辦副主任陳冬年初一到西區警署向前線警察拜年。
西區少年警訊fb截圖


